



一般質問



←このページの録画放映はこちらから

への誘客を図っている。人気イベントも3年ぶりに復活させた。「ロナ禰でも安心なアウェンドア施設が盛況で、栗シーズンを迎えて、県内外からの来訪者でぎわいが戻っている。

今後のインバウンド政策
答 産業経済部長 ロナ交付金を活用して台湾からの訪日ゴルフツアーが実施された。また、観光課の職員が台湾現地の旅行会社4社を訪問し、セールスコールを行うなど、引き続き社に働きかけている。インバウ

答 今後の生産見通し
産業経済部長 現在、収穫されている栗は約450トンで、平成28年から日本一の栗産地づくりに取り組んでおり、過去5年間で約24ヘクタールの農地が新植か改植による優良品種への転換がされた。4年後には

笠間の栗の生産・加工と流通

答 **問** 現在の市觀光状況
産業経済部長 多くのイベ
ントが中止になり、観光業は非
常に厳しい状況にあるが、新規
に開設したアウトドアスポーツ
施設や宿泊施設等によつて市内
への誘客を図つている。人気イ
ベントも3年ぶりに復活させ
た。コロナ禍でも安心なアウト
ドア施設が盛況で、栗シーザン

コロナ後の観光戦略

うちおけ かつゆき
内桶克之
かさま未来

ンド客の来訪に備え、市内各店舗でのカード決済等キャッシュレス化の推進も図る。

答問
着地型観光の受入れ体制
産業経済部長 NPO法人

体験旅行で枝豆の収穫をする中学生



体験旅行で枝豆の収穫をする中学生

問 市内の学校間連携と市内高校と地域の連携
学校連携協議会の役割と機能
教育長 協議会は、校種間の特徴や課題を共有し、各校種の理解を深め、効果的な連携の在り方を協議し、円滑に創出し、取組ができるよう、教育効果を高めることを目的に行っています。

協議会の役割　儲かる笠間の栗産地づくり
答 産業経済部長 栽培・剪定
講習会の開催や先進地視察研修を行い、よりよい品質の原料を安定的に供給することで笠間の栗の高付加価値につなげ、笠間の栗に関わる方々の所得向上を目指す。

およそ133トン増産される。
市内外の流通状況
産業経済部長 笠間の栗の

る。委員間、校長会等とも情報を共有することで、より円滑に連携事業が推進できる。



新栗まつりでの日本ウェルネス高校 吹奏楽部の演奏



はやしだみよこ
林田 美代子
日本共産党

健やかな老後を

要介護になる主原因

福祉事務所長 前期高齢者は加齢による衰弱、脳卒中、骨折など、後期高齢者は認知症も

折など、後期高齢者は認知症も加わり、要介護度が高くなる。

市の認知症予防対策

福祉事務所長 運動不足、社会的孤立など予防可能なリスクを減らすことで認知症の発症を遅らせる可能性がある。リズム体操や筋力トレーニングなどを複合的に継続して行うことでも認知機能の低下防止を図っている。筑波大学と連携した認知症予防教室を実施。スクエアステップ教室やシルバーリハビリ体操などの運動教室も支援。その他、閉じこもりを防ぎ、地域の高齢者が交流できるよう、市内22か所のサロン活動を支援。

加齢性難聴者へ補聴器購入

助成を。

福祉事務所長

加齢性難聴は状態が固定しづらく、進行性がある。補聴器を購入しても雑音や装着の煩わしさなどから装着しない方も多く、助成による効果は低いと想定する。補聴器は本人の状況に応じて各自で対応していただくものと捉え、購入費用の助成を実施する考えはない。

聴力検査の実施を。

保健福祉部長 聴力検査は茨城県後期高齢者医療広域連合

健康診査実施要綱に規定された検査項目には含まれないことや検査室や技師等の確保など課題も多い。加齢性難聴は生活習慣病が深く関係していることから、市は、特定健康診査及び特定保健指導による壮年期からの生活習慣病予防の取組を推進する。

市立病院に耳鼻科の設置を。

市立病院事務局長 市立病院は公立病院として総合診療により多くの市民に幅広く医療を提供することが役割と考え、年内22か所のサロン活動を支援。

の確保、医療器材の整備など総合的に判断し、耳鼻科の診療科目を設置する予定はない。



まちで見かけたサロン
閉じこもり予防や、認知症予防などを目的に、地域住民が主体となって運営する高齢者の交流の場。

原子力災害広域避難計画の現状

進捗状況

総務部長 栃木県の5市町と原子力災害の県外広域避難の協定書を締結し、策定した避難計画に基づき、広域避難訓練や避難退域時検査訓練、災害対策本部運営訓練を実施している。

東海第二原発から30キロ圏外に住む市の高校生までの児童生徒数と妊婦数

総務部長 U.P.Z外の小中高校に通う7歳から18歳は、10月末現在で3681人。出産予定日が令和4年11月から令和5年6月までの妊婦は80人。

質による被曝防止対策

総務部長

U.P.Z外は国の原子力災害対策指針において事態の進展に応じて屋内退避などの防護措置が国から指示される。

同、安定ヨウ素剤の配布時期及び配布体制

配布時期は施設敷地緊急事態と判断された場合に配布準備を開始し、全面緊急事態に陥った際には国及び県の指示により配布する。配布は、U.P.Z内は一時集合所に指定している市内8か所を中心に、U.P.Z外が配布対象となつた場合には、それぞれの地域で配布を検討する。

市の一時滞在者の避難対策

総務部長 集客施設との協力の下、適切に情報提供を行うとともに早期の帰宅を求める。早期帰宅が困難な場合には一時集合場所への避難を促す。

アルの作成状況

総務部長 平成27年11月、県教育長からの原子力災害を想定した危機管理マニュアルの策定の指示に基づき、全ての小中義務教育学校は策定済み。

等ヨウ素131以外の放射性物質による被曝防止対策

総務部長 U.P.Z外の小中高校に通う7歳から18歳は、10月末現在で3681人。出産予定日が令和4年11月から令和5年6月までの妊婦は80人。

学校等における避難マニュアルの作成状況

総務部長 平成27年11月、県教育長からの原子力災害を想定した危機管理マニュアルの策定の指示に基づき、全ての小中義務教育学校は策定済み。



一般質問



←このページの録画放映はこちらから



あみたかし
安貴志
かさま未来

生活道路の現状と今後の整備

市が管理する道路のうち、

狭い道路等の現状

答 都市建設部長 令和4年4月1日現在、市道総延長約

1488・5キロのうち、4メートル未満の狭い道路は延長約823・6キロメートルで、県内の市町村では15番目に路線延長が長いが、延長が長い15市町村の中では道路幅員4メートル以上の改良率は6番目に高い。

問 整備要望の状況

答 都市建設部長 整備を希望する道路沿線の地権者の同意書を要望書に添付し、行政区長から提出する。要望の主な内容は、拡幅改良工事、再舗装、側溝の入替え。要望件数は平成30年度4件、元年度3件、2年度14件、3年度8件、4年度11件。生活道路優先評価基準に基づき評価

を受けられる。

答 都市建設部長 生活道路の整備事業として市内全域で21路線の整備を進めている。次年度からの事業実施が決定された路線は、平成30年度2路線、令和元年度ゼロ、2年度3路線、3

年度3路線、4年度は2路線が工事に着手した。

問 要望から工事着手までの平均的な年数

答 都市建設部長 地区の整備要望は毎年6月30日まで受け付け、その後、生活道路の優先評価基準に基づき公正な観点から評価を実施し着手する。優先度が高く、すぐ着手できる状況であつても、地元説明会や現地測量、道路の設計、用地買収などがあり、工事着手までに早くても3年程度は要する。

答 都市建設部長 整備要望の手順

手引で要望書提出の流れは内容を確認できるが、行政区に未加入な場合は市役所の管理課が建設課が相談窓口になる。道路整備には地権者の協力が必要

で、行政区長を代表に要望書を市へ提出する。

答 都市建設部長 各行政区から

問 環境推進監 平成20年度以降、市民から12件の通報と、収集事業者から2件の報告を受けた。

答 環境推進監 通報があつた際には、職員が聴き取りの情報収集や周辺の巡回パトロールを行ったほか、広報紙を通じて回収当日の朝に出すよう注意喚起を行つた。その他、持ち去り行為を禁止する看板の提供などを行つてある。

答 環境推進監 各行政区

問 環境推進監 平成20年度以降、市民から12件の通報と、収集事業者から2件の報告を受けた。



道路環境は生活幸福度に影響する

資源ごみ持ち去り行為への対処

答 持ち去りの認識の有無

答 環境推進監 再生資源価格の上昇に伴い、資源ごみが集積所から持ち去られる行為が発生するようになつた。本市も通報を受けた事例があり、資源ごみの持ち去り行為は認識している。

答 持ち去り禁止条例の制定意

思の有無

答 環境推進監 笠間市廃棄物の減量及び処理に関する条例第11条においては、資源ごみの所有権は市に帰属するものとし、資源ごみを持ち去ることを禁止している。このことにより、市民が集積所に出した資源ごみは市の所有物であることを明確にしており、資源ごみの持ち去りは警察の取締りが可能となつていることから単独条例の制定は検討していない。

回収業者以外の方は



ゴミの持去り禁止



富田家住宅と開発公社



いちむら ひろゆき
市村 博之
政研会

筑波大教授によると、釘隠しの家紋「丸に三つ柏」は江戸後期の笠間藩主・牧野家の家紋と同じであり、牧野家と深い関わりのある建築物と考えられる。

答 住宅寄贈の申出の経緯と寄贈に対する考え方。

者から寄贈を含めた今後の活用方法の相談があつた。筑波大学と連携して調査をしたところ、笠間藩ゆかりのかなり貴重な建築物とのことだつた。市は後世に残すべき建築物と認識しており、寄贈を受け入れる方向で所有者と協議を重ねている。

問 答

由来と価値評価
教育部長 明治前期までに建築された住宅と推測される。

歴史的に貴重な富田家住宅

教育部長	文化財登録制度
問	は社会的評価を受ける間もなく消滅の危機にさらされる文化財建造物を後世に幅広く継承していくためにつくられた制度で、緩やかな保護措置を講じる内容。登録有形文化財は保存修理のほか、主たる目的の公開活用に係る費用も2分の1を国が補助するなど多くの優遇措置が設けられている。
問	寄贈を受けた場合の取扱い
答	教育部長 申請を受けた後に内部決裁により寄附の受入れが決定され、その後、登記事務を進める。活用方法は常磐大学と検討を進めているところで現時点では未定となっている。
問	富田家住宅の移築保存に開発公社の利用を。
答	市長 開発公社は独立した法人で、資金の活用を含めた事業の決定は、理事会の決定が必要。移築には2億円を超える費

答 教育部長 文化財登録制度は社会的評価を受ける間もなく消滅の危機にさらされる文化財

改正教育基本法に規定された「家庭教育」

問 改正教育基本法に規定された家庭教育について、規定の背

答 教育長 平成18年に大改正された教育基本法の背景には凶悪犯罪の低年齢化が問題になり、少年法の改正に伴い教育基本法を改正することで、家庭、学校、地域社会がしつかりした考え方の下に子どもたちを社会全

本法を改正することと、家庭、学校、地域社会がしつかりした考え方の下に子どもたちを社会全体で育てようという前向きな気持ちがあつた。家庭教育については、保護者が子どもの教育に第一義的責任を有すること、国や地方公共団体が家庭教育支援に努めるべきと規定したが、親が多忙を理由に親としての在り方を学習する機会を失い、親の役割を果たせない家庭が多くなり、しつけやマナーなどを学校

答 問
家庭教育支援条例
教育長 茨城県家庭教育を支援する条例によつて毎月第3曜日は家庭の日になつてゐる。将来を担う子どもたちの健全育成はいつの時代でも最重要課題の一つである。しかし、家庭を取り巻く環境が大きく変化し、家庭の教育力や地域の家庭を支える力の低下が指摘されていることから、それぞれの保護者が改めて家庭教育に対する責任を自覚して自主的に取り組み、社会が一丸となり家庭教育を支援することを目的に制定された。

に期待する負担が強まっている。教育委員会は、各家庭の自主性を尊重しつつ、家庭教育を支援するために必要な施策を講じることが重要な役割」になっている。

答 市の家庭教育の方向性と課題

教育長 家庭は子どものかけがえのない自己肯定感を育む場所であり、地域社会は社会の一員として必要な資質を学ぶ場所である。子どもたちの大人になる方向性をつけるため、市を挙げてコミュニティスクールを推進し、社会全体で子どもたちを地域で育てる教育を行う方向

一般質問の掲載記事は、議員本人の編集によるものです。

かさま市議会だより No.68 2023.2.16 12



一般質問



←このページの録画放映はこちらから

問 通学道路を含む教育施設の現状は。

答 教育部長 校舎の大半は昭和40～50年代に建築され、トイレの洋式化や耐震化工事等を行ったが、老朽化は進んでいる。校庭の除草や簡易剪定は教職員やPTA、地域の協力で実施。登下校時の安全確保は通学路交通安全プログラムに基づき、関係機関と連携し合同で点検しており、支障を来す危険物の情報が寄せられた場合は、即日現場を確認の上、除去している。

問 校舎の改修計画は。

答 教育部長 学校は児童生徒が1日の大半を過ごし、災害時には地域住民の避難所になる重要な施設で、学校施設に求められる機能・性能の確保を目的に、令和3年3月に笠間市学校施設

問 通学道路を含む教育施設の現状は。

答 教育部長 校舎の大半は昭和40～50年代に建築され、トイレの洋式化や耐震化工事等を行ったが、老朽化は進んでいる。校庭の除草や簡易剪定は教職員やPTA、地域の協力で実施。登下校時の安全確保は通学路交通安全プログラムに基づき、関係機関と連携し合同で点検しており、支障を来す危険物の情報が寄せられた場合は、即日現場を確認の上、除去している。

問 校舎の改修計画は。

答 教育部長 学校は児童生徒が1日の大半を過ごし、災害時には地域住民の避難所になる重要な施設で、学校施設に求めら

市の教育方針



おおぬき ちひろ
大貫千尋
自民クラブ

地区ごとの市政運営方針・計画の重点

問 市教育方針の独白性とは。

答 教育長 英語教育、郷土教育、ICT教育の3つの推進目標を掲げ、小中9年間で郷土教育の手引「笠間志学」を通じ、世界で活躍できる人、地域を支える人に育つことを願う独自教育を行っている。目標は笠間を知り、愛し、市の発展に尽くす子どもたちを育てること。



問 スポーツ施設の現状は。

答 教育部長 17あるスポーツ施設のうち、6施設は指定管理者による管理、11施設は市の直営で、未利用時に軽微な補修作業などを行っている。老朽化しているスポーツ施設は多数あり、築後30年以上経過している施設は部分的な修繕工事の早期実施などで維持管理に努めている。

問 政策推進監 自然の恵みとこれにしかない文化的資源が豊富で、同時に東京方面からの玄関口となるインター・エンジ周辺を中心とした工業地域の側面を持つ地区と認識する。市内外の人々を引きつける愛宕山に代表される自然を生かした魅力度の強化、世界に誇る合気道の活性化、農業環境の向上とともに、岩間駅東西の居住機能の強化を図るとともに、安居地域を中心とするとともに、交通環境等を生かした企業立地を強力に推進する。

答 **政策推進監** 美術館、神社、

答 **笠間地区は。**

答 **市長** まちづくりは短期・中期・長期的に計画して進めなければならないものがあるが、今まちづくりに役立っているものは合併前の旧市町で取り組まれたものが実現し、花開いている状況もある。目指していくのは市民が誇れるまちであり、そのために教育や産業の振興など幅広い取り組みとともに、地域の特徴をしつかり生かしながらまちづくりに取り組む。



さかもと 奈央子
かさま未来

学校施設及び環境整備

問 学校の植栽や緑化などの環境整備がある。

問 長寿命化に係る予算はどのくらいを想定していく、国の補助金制度などはあるか。

答 教育部長 令和3年3月に笠間市学校施設長寿命化計画を策定。学校施設整備の中長期的なトータルコストの削減を図りながら、学校施設の機能や性能を確保することを目的とし、学校施設整備の基本方針として築後80年までの使用を目標とする。



子どもたちの学ぶ環境美化に、植栽の適切な維持管理が必要

市の英語教育（ABC笠間プロジェクト事業）

問 A E T 活用のこれまでの経過と現状

問 学校施設長寿命化計画とは

答 教育部長 算で軽微な樹木の枝払いや消毒等を行い、除草作業は、教職員、PTAや地域の方々に行っている。ただいま伐採、急な面等危険な箇所の除草作業は学務課の予算で対応する。

答 教育部長 学務課の配当予算で、軽微な樹木の枝払いや消毒等を行い、除草作業は、教職員、PTAや地域の方々に行っている。大木の伐採、急な面等危険な箇所の除草作業は学務課の予算で対応する。

答 教育部長 境整備の予算が不十分であるため、適切な樹木管理、緑地管理ができるいない現状があるが、予算措置をして対応していく必要があるのです。

問 長寿命化に係る予算はどのくらいを想定していく、国の補助金制度などはあるか。

答 教育部長 使用年数を建築後80年まで延長することを前提に算出した場合、今後10年間で約155億円、20年間で261億円が必要と試算される。補助率3分の1の国の補助制度がある。

問 児童生徒の海外研修派遣事業などもぜひ検討していただきたいが、今後の新たな取組としてはどのようなことがあるか。

答 教育長 小学校では、A E Tと学級担任が打合わせを大切にするなど、直接雇用のよさを生かしたチームティーチングの向上を目指す。英語が小学校で教科化となり、評価評定が出されることによつて小学校の英語

答 教育長 平成27年度は、直接雇用のA E Tが10名、A L Tが8名勤務していた。A L Tは契約満了と同時に終了し、A E Tは令和2年度16名、3年度15名、4年度14名配置されている。直接雇用により、質の高いA E Tの確保ができている。

事業の成果と評価

答 教育長 学年に応じて夏休み等を利用して、気後れせずに英語を話せるプログラムを提供している。英語検定の公費助成を行っており、助成希望受験者数も順調に伸び、英検取得率も上がっている。今年度、茨城県主催の英語コミュニケーションフォーラムで、最高栄誉の県知事賞を笠間中学校が受賞した。



A E Tによる夏季英語プログラム

嫌いをつくりない、楽しみながら英語を学ぶ指導をしていくことが大切で、学んだ英語を使える機会の少なさを補うためにも、たくさん英語と触れ合う活動を行い、中学校への円滑な接続を行う。中学校では、教科担当者が小学校での学びを理解した上で、授業参観等で生徒の英語による発話量を増やす指導を継続する。タブレットなどのICT機器を活用し、英語によるプレゼンテーション能力などを身につけさせる。また、台湾の中学校と英語を使った授業交流も行う。



問 人口減少における本市の影響をどのように考えているか。

答 政策推進監 少子化が進み若年層の流出が顕著な本市では、学校や公共交通の維持、地域の活気、一概には言えないが財政面等の行政運営でも影響を及ぼすと捉えている。

問 今後の人口問題の対策

答 政策推進監 合併の翌年度には定住化促進プロジェクト検討委員会を設置し、取り組みを開始して以降、今後としては、例えば子育て支援策のさらなる強化、Jターン等につながる郷土教育、大学や連携中枢都市圏との連携による就業や学業の支援策等も展開していく。

問 教育について本市としての特色はあるか。

答 教育長 第二期教育振興基

本市における人口減少問題

**たかのせいや
高野聖也
政研会**

本計画では、グローバル化に対応するための本物に触れる英語教育、体験学習を通した本物や伝統に触れる郷土教育、本物のよさを感じするICT教育の積極的な推進をしている。笠間志学を通じて地域の教育力を活用し、協調性や社会性、自立心を高めることを大切にしている。

小中学校の通学

問 立哨、ボランティアの数は

答 教育部長 8校で足りていない状況だが、地区の合併、地域のボランティアを募る等、改善の工夫をしている。

問 過去3年で市で問題としている登下校時の事件や事故は。

答 教育部長 事件や事故の多くは、不審者の出没、車との接触事故で、表のとおり。

	R2年度	R3年度	R4年度
不審者 関連	15件	14件	8件
接触事故 関連	11件	23件	18件

※R4年度は11月時点

こどもを守る110番の家を市内664か所設置。市内外で発生時、市教育委員会から各校へ情報提供、学校から保護者宛てに緊急メールで注意喚起。接触事故対策として、学校で交通安全教室を実施し、指導の徹底を図っている。

発達障害児の支援

問 本市における発達障害児と認定されている子供の数と過去10年の割合の推移

答 福祉事務所長 サービスの利用は手帳を所持せずとも利用可能であり、正確な対象者の把握はできない。市では乳幼児健診で数を把握し、体制づくりの基礎データとしている。平成25年度から昨年度平均約12%に心理、発達面に所見が見られる。手帳の取得者は増えている。

この問題は子ども家庭総合支援拠点、障害全般の相談は基幹相談支援センター、発達に特化した相談はこども育成支援センターで行い、関係機関が連携して切れ目ない相談や支援を行っている。こども育成支援センターにおいては、相談が増加傾向にあり、ペアレント・トレーニング教室等、一人一人のライフステージに応じた支援も行っていている。

本市における祭り



全市をあげた祭りや花火大会を開催する予定はあるか。

答 産業経済部長 市主催の祭りや花火大会を開催する予定はない。民間主催の地域と一体で実施する新たな祭りを積極的に後援していくたいと考えている。

この祭りは、子ども家庭総合支援拠点、障害全般の相談は基幹相談支援センター、発達に特化した相談はこども育成支援センターで行い、関係機関が連携して切れ目ない相談や支援を行っている。こども育成支援センターにおいては、相談が増加傾向にあり、ペアレント・トレーニング教室等、一人一人のライフステージに応じた支援も行っていている。

保護者の心理的サポートはできているか

答 保健福祉部長 妊娠期から幼少期は子育て世代包括支援センター、保健センターが総合的な相談に応じ、子育てや家庭での連携による就業や学業の支援策等も展開していく。

教育について本市としての特色はあるか。

答 教育長 第二期教育振興基



一般質問



←このページの録画放映はこちらから

- 問** 3歳未満児（0歳、1歳、2歳児）による市子育て支援政策の拡充（0歳児から6歳未満児）による市子育て支援政策の拡充の要する市の費用負担
- 答** 福祉事務所長 保育料相当額は国県の補助対象外のため合計5億6500万円の負担。

階層	保育料(円)	人数
1	0	0
2	0	37
3	10,000	48
4	19,000	148
5	33,000	169
6	45,000	112
7	52,000	21
8	58,000	5

問 3歳未満児（0歳、1歳、2歳児）の保育料負担の現況

答 福祉事務所長 令和4年4月1日時点で左の表のとおりである。令和4年度の保護者負担の保育料は、総額約1億5150万円を見込んでいる。

問 3歳未満児（0歳、1歳、2歳児）の保育料無償化で子育て支援のまちに

答 石井 栄 いし い さかえ
日本共産党

の活性化への貢献は。
答 福祉事務所長 子育て中の相談体制、情報共有の体制強化、交流の場づくり等の妊娠期から切れ目のない支援に取り組んでいる。子育て支援施設の充実を図り、子育てしやすい市として定着することで、人口の増加や地域の活性化にもつながっていくと考える。

- 問** 新型コロナ第8波とインフルエンザの同時流行対策
- 答** 齢者・福祉施設で創設を。
保健福祉部長 これまでに学校教職員、高齢者福祉施設等の従事者対象にPCR検査実施。高齢者福祉施設等に抗原検査キット配布、効果ある体制を構築し対応している。
- 問** 新型コロナとインフルエンザのワクチンの接種を早期に。
- 答** 保健福祉部長 オミクロン株対応ワクチン接種を前回接種後3か月間隔で構築。インフルエンザも、ワクチン接種の推奨及び注意喚起をしている。
- 問** 必要な人が必要な治療、入院

答 保健福祉部長 新型コロナ感染者入院、療養施設入所は、県の確保計画に沿い整備されている。市は市民への周知、健康や医療に関する相談等に応じ個々にあつた情報提供等を行う。

- 問** 学校給食の食材に有機農産物の提供、無償化で子どもたちの健康な心身を
- 答** 保健福祉部長 新型コロナ感染者入院、療養施設入所は、県の確保計画に沿い整備されている。市は市民への周知、健康や医療に関する相談等に応じ個々にあつた情報提供等を行う。
- 問** 院、施設入所ができる体制を。
保健福祉部長 新型コロナ感染者入院、療養施設入所は、県の確保計画に沿い整備されている。市は市民への周知、健康や医療に関する相談等に応じ個々にあつた情報提供等を行う。
- 問** 未来を担う子どもたちに安全安心のオーガニック給食を提供することに関する市の考えは。
- 答** 教育部長 有機栽培、無農薬栽培等の農産物は不使用。野菜)導入時に必要な手立て、準備と、市の費用負担を。
- 答** 葉栽培の生産者把握、生産能力、生産者育成、生産量増が必要。有機米の全学校への確保想定は年間約1400万円増。
- 答** 教育部長 農政課と連携し、生産者と協議を進めながら、検討していく。
- 問** 学校給食費の段階的無償化に取り組む考えは。
- 答** 教育部長 食は生活の一部で基本的には保護者負担。生活困窮家庭には給食費を全額公費負担しており、給食費の段階的な無償化は考えていない。
- 問** 「その他の質問」
- 答** 産業経済部長 現在、費用負担を計算できる段階ではない。播種、植付け前2年以上、化学肥料、化学合成農薬なし等の条件修等を推進し、安全、安心な地域環境に



岩間中学校で提供されたオーガニック給食